

■ Ad portas de la asunción de Donald Trump, el diplomático cree que las relaciones entre ambos países están en un muy buen momento y adelanta que prepara un viaje de empresarios chilenos para este año.

POR RODOLFO CARRASCO

"La próxima semana será bastante intensa". De esta manera adelanta el embajador de Chile en Estados Unidos, Juan Gabriel Valdés, los diversos actos que se inician este domingo para la toma de posesión del segundo Gobierno del Presidente Donald Trump.

Valdés analiza el momento de las relaciones entre ambos países, la profundización de los lazos económicos y descarta que puedan existir cambios arancelarios que afecten el comercio desde y hacia EEUU; pero también relata que prepara el abrigo y la bufanda debido a las bajas temperaturas que se esperan en la capital estadounidense para los actos oficiales.

El excanciller relata que el domingo en la tarde se reunirá con la base republicana del Presidente Trump y están invitados todos los embajadores por protocolo: "Ese es un acto más bien político", dice y prosigue: "Luego tenemos el cambio de mando en la mañana del día lunes, donde se habla de una ola de frío, así que estaremos al aire libre por tres horas o cuatro horas, y habrá que protegerse".

- ¿En qué nivel están las relaciones con EEUU ad portas de la asunción de Trump?

- Las relaciones con Estados Unidos están en un nivel muy alto, de mucha calidad. Lo he dicho muchas veces, creo que los inversionistas del sector privado ven a Chile con optimismo, con tranquilidad y tienen intereses que son muy variados.

En este marco, las conversaciones que tuvimos con el Gobierno saliente indicaron el interés de promover inversiones directamente a través de bancos estatales, particularmente el Fondo de Apoyo a Inversiones del Gobierno estadounidense, que hasta este momento no podría ayudar a las empresas estadounidenses, por cuanto la ley que lo define está pensada para países que son de menos desarrollo.

Pero el próximo secretario de Estado es Marco Rubio, y como los demócratas han dicho que esa ley debe ser cambiada por cuanto necesitan promover inversiones en países que les son de interés estratégico en términos de desarrollo, el interés nuestro es que esa ley

avance pronto, de tal manera que los inversionistas estadounidenses que quieren venir a temas de infraestructura, temas de desarrollo, puedan competir efectivamente con un apoyo gubernamental que se lo podría dar esa corporación u otras de fomento de la inversión que tienen en EEUU.

Como hay acuerdo entre los dos partidos sobre el tema, pienso que esa ley puede avanzar rápidamente en el Congreso tan pronto cambie el Gobierno.

- En su gestión como embajador se aprobó el tratado que evita la doble tributación y el acceso de las uvas. ¿Qué viene ahora?

- Es muy importante que nosotros hagamos ver a EEUU que el tema de la apertura de China a la inversión extranjera incorpora la preocupación también por la infraestructura, por ejemplo, por el Puerto de San Antonio, que es algo muy importante para Chile en el Pacífico.

Varias personalidades públicas han hablado en el último tiempo sobre la necesidad de inversión en infraestructura en Chile, que es algo muy fundamental. Por otra parte, creo que también es cierto que es importante la presencia de empresarios chilenos en EEUU durante estos años, y este año en particular, para mostrar que hay una visión común de Gobierno

"Es muy importante que nosotros hagamos ver a EEUU que el tema de la apertura de China a la inversión extranjera incorpora la preocupación también por la infraestructura, por ejemplo, por el Puerto de San Antonio".



JUAN GABRIEL VALDÉS
 EMBAJADOR DE CHILE EN EEUU

"Tenemos una relación de Estado, no ideológica con Estados Unidos"

y del empresariado en torno a la inversión estadounidense en Chile.

- **¿Eso podría implicar coordinar una visita de empresarios chilenos a EEUU durante 2025?**

- He estado conversando durante esta semana en Santiago precisamente con distintos grupos de empresarios chilenos para subrayar ese punto y he recibido muy buena respuesta.

Y evidentemente que vamos a trabajar con Amcham y también con otras organizaciones empresariales para promover estas visitas, en las cuales no solamente se va a conversar sobre inversión estadounidense en Chile, sino que inversión chilena allá.

Espero también visitar las inversiones chilenas en EEUU, de tal manera de conversar con gobernadores y con autoridades de los estados donde estas inversiones están instaladas y mostrar el interés de Chile en el desarrollo también, no solamente en nuestra relación con el país, con EEUU, sino que también con cada estado.

La relación con Trump

- **Pronto es el cambio de mando en EEUU ¿Cuáles son sus expectativas a pesar de que no se comparten todos los planteamientos del nuevo Gobierno?**

- Para nosotros esta es una relación de Estado. Nosotros no tenemos una relación ideológica con EEUU, no la hemos tenido nunca. Hemos tenido siempre diferencias de puntos de vista, porque somos dos países de dimensión muy distinta.

Por lo tanto, lo que nosotros aspiramos siempre es a mantener una relación de Estado respetuosa, en la cual hay un intercambio económico muy importante, muy fundamental para Chile. Estamos hablando de la primera potencia del mundo y hay también un diálogo respetuoso sobre los temas, tanto los de acuerdo en los cuales trabajamos juntos como temas como democracia y derechos humanos, como en aquellos que podemos discrepar de pronto, que puede haber algunas políticas comerciales o algunas decisiones que nos parecen de pronto proteccionistas.

Pero eso tendremos que verlo en cada caso y lo tendremos que

“No deberíamos tener ningún problema de carácter arancelario, por cuanto no solo tenemos el TLC, sino que además EEUU tiene un superávit muy claro”.

conversar con calma y con tranquilidad y respeto.

- **¿Cómo podrían afectar los cambios arancelarios y en política fronteriza a Chile?**

- Nosotros no deberíamos tener ningún problema de carácter arancelario, por cuanto no solamente tenemos el acuerdo de libre comercio, sino que además tenemos una situación en la cual EEUU tiene un superávit muy claro.

En general, lo que le ha preocupado al Presidente Trump son aquellas situaciones en las cuales hay un déficit comercial de parte de EEUU muy pronunciado. El caso de Vietnam, Canadá, México. Pero Chile no está en esa situación.

En segundo lugar, respecto al tema de inmigración en EEUU tenemos poco que ver, por cuanto no hay inmigración masiva chilena.

Más bien, tenemos que compartir experiencias sobre el tema, porque efectivamente nosotros tenemos un problema de inmigración que también es complejo, pero es evidente que no está Chile en el radar del tema de inmigración. No hay ese problema.

Ahora, son muchos los temas en los cuales vamos a conversar. Tenemos la suerte de que Christopher Landau, que va a ser el subsecretario de Estado, es una persona que conoce muy bien Chile, por cuanto su padre fue embajador en Chile, George Landau, y él mismo -entiendo- que pasó por el colegio aquí, tiene un castellano perfecto y es una persona que tiene una opinión importante sobre Chile. Por lo tanto, creo que vamos a encontrar interlocutores de todas maneras.